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"МЕЖДУНАРОДНОЕ СООБЩЕСТВО СОВЕРШЕННО 
НИЧЕГО НЕ СДЕЛАЛО ДЛЯ РАБОТНИКОВ 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ" 
Генеральный секретарь 1СЕМ Фред Хиггс провел в Киеве пресс-конференцию 
по вопросу социальной защиты персонала закрывающейся электростанции 
и жителей города энергетиков Славутича 

Как уже мы сообщали, в Ук-
раине с пятидневным визитом 
побывал генеральный секре-
тарь Международной федера-
ции профсоюзов работников хи-
мической и горнодобывающей 
промышленности, энергетики и 
разнорабочих (ІСЕМ) Фред 
Хиггс. Основной целью гостя 
было ознакомиться с ситуаци-
ей, которая сложилась в связи 
с предстоящим закрытием Чер-
нобыльской АЭС, обсудить воз-

можности комплексного реше-
ния социальных проблем пер-
сонала станции и жителей Сла-
вутича и смягчения социальных 
последствий вывода из эксплу-
атации крупного энергетическо-
го объекта в условиях моноин-

дустриальнои экономики ново-
го города. 

ІСЕМ—отраслевое объеди-
нение профсоюзов, завоевав-
шее авторитет в мире своей 
активной позицией. Его дея-
тельность охватывает энер-
гетические отрасли, химичес-
кую, горнодобывающую, целлю-
позно-бумажную, резиновую, ке-
рамическую и стекольную про-
мышленность, фармацевтику 
и биотехнологии, промышлен-
ность строительных матери-
алов, а также стремительно 
развивающийся сектор приро-
доохранных служб. ІСЕМ объе-
диняет в своих рядах 20 милли-
онов человек (430 профсоюзов 
в 120 странах), тесно сотруд-

ничает с Международной кон-
федерацией свободных профсо-
юзов, рядом международных 
производственных секретари-
атов, профсоюзным консуль-
тативным советом Организа-
ции всемирного сотрудниче-
ства и развития, является кон-
сультативным членом Всемир-
ной организации труда и Меж-
дународной организации труда. 
Большое значение уделяется 
кампаниям солидарности и раз-
личным проектам. Так, в 1998 
году Всемирная конференция 
ІСЕМ приняла программу дей-
ствий "Социальная энергети-
ческая политика для глобаль-
ных отраслей энергетики", в 
настоящее время активно ве-

дет переговоры по заключению 
соглашений между профсоюза-
ми и работодателями на гло-
бальном уровне. На встрече 
главных исполнительных руко-
водителей транснациональных 
компаний, профсоюзов и непра-
вительственных организаций, 
проходившей летом этого 
года в штаб-квартире ООН под 
председательством Кофи Ан-
нана, лидер ІСЕМ Фред Хиггс 
выразил поддержку инициативе 
заключения Глобального дого-
вора, цели которого были пред-
ставлены генеральным секре-
тарем ООН. 

На п р е с с - к о н ф е р е н ц и и 
Ф.Хиггса, состоявшейся в кон-
ференц-зале УНИАН, было со-

общено, что ІСЕМ в соответ-
ствии с резолюцией II Конгрес-
са проводит кампанию в под-
держку комплексного решения 
социальных проблем работни-
ков Чернобыльской АЭС. Член-
ские организации Международ-
ной федерации обратились к 
первым руководителям США, 
Германии и Японии с тем, что-
бы обеспечить наряду с техни-
ческими мероприятиями фи-
нансирование социальных про-
блем закрытия Чернобыльской 
АЭС. Это требование ІСЕМ ад-
ресовано также всем главам 
стран "большой семерки", Ев-
ропейскому банку реконструк-
ции и развития, Европейскому 
Союзу. 

В ходе украинского визита 
генеральный секретарь ІСЕМ 
убедился, что наша страна не в 
состоянии собственными сила-
ми решить все вопросы, связан-
ные с остановкой чернобыльс-
ких энергоблоков, что приори-
теты данной проблемы опреде-
лены неправильно. По его мне-
нию, социальный опыт закры-
тия Чернобыльской АЭС уника-
лен, а технический опыт выво-
да из эксплуатации атомной 
электростанции имеет мировое 
значение. Если опыт окажется 
неудачным, это станет плохим 
примером для мирового сооб-
щества в целом. 
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СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(2 — 8 ноября) 
ЧЕТВЕРГ. Палестина. Начался отвод израильских танков и 

тяжелой техники от Наблуса и Хеврона. В Иерусалиме, возле 
рынка, произошел очередной взрыв, погибло 2 человека, не 
менее 10 ранено. Подписание перемирия на Ближнем Востоке 
и встреча Барак — А р а ф а т откладывается. Маятник качнулся к 
войне. 

На флагштоке перед зданием ООН поднят флаг новой Юго-
славии. Ее вновь приняли в ООН, в этот раз без голосования 
аплодисментами. "Против" вяло протестует Черногория, но юго 
славские интеллектуалы по этому поводу язвят, предлагая вы 
делить Черногории в ООН 8 мест — по числу черногорских пле-
мен. 

Лидер афганского "Северного альянса" Ахмад Шах Масуд 
прибыл в Тегеран, где встретился с военными и представите 
лями спецслужб. Шли переговоры о помощи в борьбе с тали 
бами. До этого он встречался с военным министром России 
Сергеевым. Похоже, оставц/имся 5 процентам Афганистана 
помощь грозит со всех сторон. 

На Ямале тракторист не заметил магистрального газопро-
вода и наехал на него. Произошел взрыв газа, 4 человека по-
гибло, 4 ранено. Вокруг образовался лунный пейзаж. Теперь 
будет где тренировать космонавтов. 

Курск. Верховный суд оставил-таки Руцкого за бортом гу-
бернаторских выборов. Как говорят в Украине, "де треба було 
лизнути, він гавкнув". И не один раз. 

ПЯТНИЦА. На западном берегу Иордана и в секторе Газа 
воюют. Палестинцы вблизи Вифлеема обстреляли из пулеме-
тов базу израильской армии. "Хамаз" и "Исламский джихад" от-
казались подчиняться Арафату. Это уже не камни и бутылки с 
бензином. А названия-то какие: Вифлеем, Иордан, Иерусалим 
— везде следы Иисуса Христа. А сейчас кровь, кровь и кровь.. 

Александр Руцкой, пока еще курский губернатор, приказы 
вает курскому избиркому найти нарушения в проведении изби-
рательной кампании его конкурентами. Он готов обратиться в 
Президиум Верховного суда с жалобой на решение Верховно-
го суда. Там уже ищут белую лошадь для торжественного пе 
ресечения г-ном Руцким границ Курской области. 

Российская кампания "ЛукОйл" купила в США за 71 млн дол-
ларов одну из ведущих компаний по продаже ГСМ — "Гетти 
Петролеум Маркетинг". Это 1300 бензозаправочных станций 
на всей территории США. Но главное — это имя — Пол Гетти. 
Он до своей кончины был самым богатым человеком в США. 
"ЛукОйл" начала экспансию на американскую территорию. Аме-
риканцы не обеспокоились — нет у них своей Наталии Витрен-
ко. 

СУББОТА. Ракетный крейсер "Петр Великий", потопивший, 
по одной из версий, подводную лодку "Курск", обнаружил неда-
леко от нее иноземную субмарину. Адмирал Куроедов ликует, 
утверждая, что это подтверждает его версию о столкновении 
"Курска" с чужой подлодкой. "Вот она, виновница. — кричит он 
— Ведь убийца всегда стремится к месту преступления". 

В Марселе погиб российский консул. Он выпал с балкона 4 
этажа. А может его выпали? 

Азербайджан. Гейдар Алиев назвал имя своего преемника. 
Это Ильхан Алиев, как не трудно догадаться — его сын. На 
обломках так называемой демократии рождается наследствен-
ная монархия. Вперед к самодержавному правлению! 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. В Азербайджане прошли парламентские 
выборы. Оглушительную победу одержала правящая партия 
"Новый Азербайджан", председателем которой является Гей-
дар Алиев. А список партии возглавил Ильхан Алиев. Его и вы-
берут спикером. Пока. 

Правительство Югославии намерено расследовать преступ-
ления против ее граждан, совершенные в процессе распада 
страны. Оно обещает сотрудничать с Гаагским судом. Это сколь 
ко же невинных пострадает. 

Афганские талибы требуют от Англии возвратить им алмаз 
"Кохинор". Правда, англичане получили его в дар от сикхского 
владыки 150 лет назад. На алмаз претендуют и Индия с Пакис-
таном. Англичане резонно отвечают: "Сначала разберитесь 
между собой, можете подраться, а потом мы все равно решим 
вам алмаз не отдавать". 

ПОНЕДЕЛЬНИК. По опросам общественного мнения, Буш 
опережает Гора, но совсем чуть-чуть, в пределах статистичес 
кой погрешности. Как выяснилось в последний момент, на пре 
зидентский пост претендуют не 2 кандидата, а 3. Третий — 
"вождь зеленокожих", лидер Партии зеленых Ральф Найдер. 
Президентом ему, конечно, не быть, но если он наберет 5 про-
центов голосов (а это не исключено), его партия получит из 
бюджета миллионы долларов к президентским выборам 2004 
года. За это стоит побороться. 

Угонщики саудовского самолета получили политическое убе-
жище в Ираке. Они заявили, что выступают против попрания 
прав человека в Саудовской Аравии. Зато в Ираке с правами 
человека (имеется в виду, конечно, сам Саддам Хусейн) все 
о'кей. 

ВТОРНИК. В США во всех штатах избраны выборщики, ко-
торые в декабре этого года изберут президента США. Им бу 
дет, конечно, не Ральф Найдер. 

Россия официально отмечает День согласия и примирения. 
Во вторник и среду россияне не работают. Мы завидуем. 

СРЕДА. Одним процентом голосов Буш выиграл Флориду, 
получил все 25 голосов выборщиков и набрал в сумме 271 го-
лос. Об этом сообщили утром. К вечеру ситуация кардинально 
изменилась, и пока никто не может сказать, кто же победил. А 
еще говорят, что утро вечера мудренее... 

Комиссия Европарламента прибыла в Югославию с тем, что-
бы определить величину ущерба, нанесенного американскими 
бронебойными снарядами, утяжеленными обедненным ураном. 
Американцы утверждают, что такие снаряды не опаснее обыч-
ных, а уран надо просто собирать и сдавать в металлолом. 

Английские власти призывают население готовиться к новым 
штормам и наводнениям. В свое время нечто подобное провозгла-
шали китайцы, но тогда, по официальным данным, Мао Цзедун пе-
реплыл Янцзы (а это километров 5) за 20 минут. Ни королева, ни 
премьер не переплыли даже своей Темзы. А туда призывают. 

I t I Г Тарас КРИВОПУЗЕНКО 

"МЕЖДУНАРОДНОЕ СООБЩЕСТВО СОВЕРШЕННО 
НИЧЕГО НЕ СДЕЛАЛО ДЛЯ РАБОТНИКОВ 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ" 

(Начало на стр. 1) 

Ф.Хиггс отметил плодотвор-
ный характер встреч с вице-пре-
мьер-министром Украины Юлией 
Тимошенко, председателем Ко-
митета Верховной Рады Украи-
ны по вопросам экологической 
политики, природопользования и 
ликвидации последствий Черно-
быльской катастрофы Юрием 
С а м о й л е н к о , п р е д с е д а т е л е м 
Федерации профсоюзов Украины 
Александром Стояном, руководи-
телями ведомств, Чернобыльс-
кой АЭС и города Славутича. 

Решение об окончательном 
закрытии Чернобыльской АЭС 
принято, но программа социаль-
ной защиты персонала не утвер-
ждена, средства для ее реализа-
ции в госбюджете отсутствуют. 
Государства-доноры выделили 
средства лишь на обеспечение 
безопасного вывода станции из 
эксплуатации и выполнение ком-
плекса работ по преобразованию 
объекта 'Укрытие" в безопасную 
систему. Проблемы населения 
Славутича и дальнейшей жизне-
деятельности города приняли 
наиболее острый характер, по-
скольку социальная сфера Сла-
вутича на 97 процентов финан-
сируется за счет станции. 

Эти и другие факты, почерп-
нутые генеральным секретарем 
ІСЕМ, приводились во вступи-
тельной части пресс-конферен-
ции. Результаты его визита ста-
нут дополнительным аргумен-
том и дадут новый импульс для 
активизации давления ІСЕМ на 
страны "большой семерки", Ев-
робанк и другие финансовые 
институты с тем, чтобы стиму-
лировать международное сооб-
щество к переговорам с прави-
тельством Украины и цивилизо-
ванно решить вопрос финанси-
рования всех аспектов закры-
тия Чернобыльской АЭС, вклю-
чая пакет социальных вопро-
сов, в том числе создание но-
вых рабочих мест. 

Затем Фред Хиггс ответил на 
вопросы представителей отече-
ственных и зарубежных средств 
массовой информации. Ряд воп-
росов также поступил к присут-
ствовавшим на встрече с журна-
листами Александру Юркину, 
президенту региональной орга-
низации ІСЕМ по Восточной Ев-
ропе, Центральной Азии и Закав-
казью, председателю ЦК Атомп-
рофсоюза Украины, и Алексею 
Лычу, председателю профсоюз-
ного комитета НАЭК "Энерго-
атом", председателю профкома 
Чернобыльской АЭС. 

— Какие шаги после ваше-
го визита в Украину предпри-
мет ІСЕМ в отношении соци-
альной защиты работников 
Чернобыльской АЭС? 

— Работники Чернобыльс-
кой АЭС и жители более чем 
двадцатитысячного Славутича 
сейчас находятся в очень тяже-
лом положении. Они не могут 
понять, почему их станцию зак-
рывают , и не могут предста-
вить, что будут делать завтра, 
где будут работать, когда стан-
цию остановят. Мы пытаемся 
им помочь. Планируем провес-
ти в будущем году, в день 15-й 
г о д о в щ и н ы Ч е р н о б ы л ь с к о й 
аварии, международную конфе-
ренцию. И ожидаем, что к это-
му времени план социальной 
защиты персонала и жителей 
будет уже надлежащим обра-
зом реализован. Будут созданы 
альтернативные рабочие места 
и будет защищена инфраструк-
тура города Славутича. 

— Прошу уточнить, что же 
конкретно ваша организация 
сможет сделать для социаль-
ной защиты чернобыльцев? И 
вообще, стоит ли закрывать 
Чернобыльскую АЭС? 

— Вначале о закрытии. Я мог 
бы долго спорить с кем угодно о 
том, стоит ли закрывать электр<р-
стаНцию. Но закрытие стаЬцки и 
п р ё к р а щ е н и е Ъ ь т а р р ' т ж ею 
энергии — уже сос \оявшйисй 

факт. Решение принято, и 15 де-
кабря это произойдет. Поэтому 
меня больше интересует, что 
можно сделать в этой ситуации. 

Теперь об организации сбора 
средств для социальной защиты. 
Все будет зависеть оттого, какое 
давление окажем на страны 
"большой семерки" и междуна-
родные финансовые институты. 
Действуя через наши членские 
организации по всему миру, ко-
т о р ы е и м е ю т д е й с т в и т е л ь н о 
большое влияние на правитель-
ства своих стран, включая Соеди-
ненные Штаты, Великобританию, 
Японию, Германию, мы развер-
нем кампанию, которая сполна 
использует влияние наших проф-
союзных организаций. Мы выне-
сем на всеобщее обсуждение 
факт несправедливости. В том 
смысле, что международное со-
общество выделило большие 
суммы денег на технические воп-
росы закрытия станции и совер-
шенно ничего не сделало для 
того, чтобы защитить работников 
станции и членов их семей от 
последствий закрытия. Я готов 
бросить вызов по этому вопросу 
любому правительству мира. Ду-
маю, ни одно из них не примет 
мой вызов и не обоснует свою 
нынешнюю позицию. 

— Почему вы приехали в 
Чернобыль так поздно? 

•— Полагаю, что время моего 
приезда сюда выбрано безуко-
ризненно. А если серьезно, то 
скажу, что до меня сюда уже при-
езжали наши сотрудники. И мы 
постоянно поддерживали связь 
по этому вопросу. 

— Вас не удивляет столь 
прохладное отношение к про-
блеме со стороны России? 

— Очень любопытно, почему 
правительство Российской Феде-
рации более четко не выскажет-
ся по этой проблеме. Могу доба-
вить, что из Украины я направля-
юсь в Москву и, возможно, задам 
этот вопрос российскому руко-
водству. 

— Каким вы находите со-
трудничество профсоюзов с 
правительственными кругами 
Украины? 

— Я очень у д о в л е т в о р е н 
уровнем контактов наших членс-
ких организаций с вице-премьер-
министром Юлией Тимошенко. В 
энергетическом секторе Украины 
происходят положительные из-
менения. Достаточно сказать, что 
с энергорынка теперь поступает 
около 70 процентов денежных 
средств за потребленную элект-
роэнергию, а еще недавно эта 
цифра была близка к нулю. Это 
деньги, из которых людям платят 
зарплату, из которых индустрия 
живет. На улучшение ситуации 
повлияли и профсоюзы. 

Влияние, которое мы оказы-
ваем в данный момент на Меж-
дународный валютный фонд, яв-
ляется, наверное, уникальным. 
Влияние общественного мнения 
было, например, очень четко про-
демонстрировано в Сиэтле. Дол-
жен вам сказать, что этот между-
народный финансовый институт 
готов с нами работать, я получаю 
от него постоянные звонки и при-
глашения на встречи. 

Вопрос представителю Ук-
раины. Нет ли в связи с неста-
бильностью обстановки на 
Чернобыльской и других АЭС 
угрозы "перетекания" украин-
ских кадров за рубеж, напри-
мер, на строительство Бушер-
ской АЭС в Иране? 

А.Юркин. Начну с того, что 
программа социальной защиты 
в связи с выводом блоков из эк-
сплуатации передана из Кабми-
на Украины в министерства на 
согласование. К сожалению, до 
сих пор нет ответа из Минфина. 
И что получается? Мы рассмат-
риваем бюджет государства,, в 
котором не заложены средства 
на социальную защиту работни-
ков Чернобыльской АЭС. По на-
шим оценкам, Программа соци-
альной защ'итьг, о которой и 'д^г 
речь, оцениваетс'ябольї і /е '^ем 

в 2 миллиарда 200 миллионов 
гривен, и рассчитана она на во-
семь лет . Т р е т ь я часть этих 
средств потребуется уже в сле-
дующем году. А деньги эти в 
бюджете не заложены отдель-
ной строкой. В связи с этим я 
задал вопрос премьер-министру 
В.Ющенко. Ответ его был при-
мерно таким. Он, мол, общался 
с Президентом Украины, и тот 
объяснил, что средства на соци-
альную программу будут взяты 
из инновационного фонда бюд-
жета — 2001. Но желающих вос-
пользоваться этим фондом в 
стране очень много. 

К общей справке о перспек-
тивах социальной защиты пер-
сонала Чернобыльской АЭС, 
данной А.Юркиным, сделал кон-
к р е т и з и р у ю щ е е д о п о л н е н и е 
А.Лыч. Об оттоке кадров атом-
щиков мы неоднократно стави-
ли в известность как Президен-
та Украины, так и премьер-ми-
нистра. Все это является подры-
вом безопасности атомных элек-
тростанций и представляет угро-
зу национальной безопасности 
Украины. Ситуация оценивается 
так в соответствии с концепци-
ей национальной безопасности. 
Отсутствие в стране четко раз-
работанной и принятой програм-
мы развития атомной энергети-
ки практически делает работу на 
АЭС бесперспективной. И сей-
час происходит отток высококва-
лифицированных кадров. Люди 
едут в Иран и на Ростовскую 
атомную станцию. Кстати, Рос-
сия приняла концепцию разви-
тия атомной энергетики. Что ка-
сается персонала Чернобыльс-
кой станции, есть приглашения 
на другие АЭС отдельным кате-
гориям работников. К сожале-
нию, для этих людей не решен 
вопрос социальных гарантий, 
п р е ж д е все го о т н о с и т е л ь н о 
обеспечения жильем. До приня-
тия программы социальной за-
щиты в связи с выводом из экс-
плуатации станции трудно гово-
рить о трудоустройстве в других 
государствах. Полагаю, в бли-
жайшее время будет обсужден 
вопрос передвижения квалифи-
цированных кадров, в том чис-
ле на российские АЭС. Однако, 
на наш взгляд, произойдет вопи-
ющая несправедливость: Укра-
ина потеряет такой кадровый по-
тенциал. Этого нельзя допус-
тить. 

— А сколько конкретно спе-
циалистов уже переехали за 
рубеж? 

А.Лыч. С Ч е р н о б ы л ь с к о й 
станции — пять человек, на За-
порожской АЭС данный процесс 
проходит гораздо интенсивнее. 

— Ваша количественная 
оценка социальной програм-
мы по защите работников Чер-
нобыльской АЭС и жителей 
Славутича? 

Ф.Хиггс. Главная защита — 
создание новых рабочих мест. 
Если же говорить о цифровом 
выражении суммы, необходимой 
на восемь лет, то существуют 
различные методики подсчета. 
По нашим оценкам, сделанным 
еще до разработки программы 
социальной защиты, которая сей-
час проходит утверждение в ми-
нистерствах, понадобится при-
мерно 135 миллионов долларов. 
Какое влияние мы можем оказать 
для того, чтобы обеспечить при-
ток этих средств в Украину? У нас 
есть члены, р а б о т а ю щ и е на 
транснациональные корпорации 
по всему миру. И есть способ за-
ставить эти корпорации нас ус-
лышать. Мы будем связываться 
с нашими членскими организаци-
ями, чтобы они вели переговоры 
с компаниями на предмет воз-
можных инвестиций в Украину, 
особенно в специальную эконо-
мическую зону Чернобыльского 
региона. 

Но есть и отрицательный мо-
мент, о котором считаю необхо-
димым ^ Ь М я н у т ь . Дело в тоМ,' 
ч+6 на ЗаЬЬде слокилЬЬь п/МэнМэ' 
в г6^й6ійеАиЛ У ф ^ М ы и других1 

стран Восточной Европы, что 
здесь существует серьезная про-
блема коррупции. Считаю: наши 
членские организации вместе с 
народом Украины должны насто-
ять на том, чтобы правительство 
покончило с коррупцией. Иначе 
это негативно скажется на разви-
тии Украины и других восточно-
европейских стран. 

— Расскажите о конкретном 
содержании программы по ре-
шению социальных проблем 
персонала станции... 

А.Лыч. Сообщу о некоторых 
аспектах, которые необходимо 
учитывать при закрытии Черно-
быльской АЭС. Прежде всего, 
станция остается ядерно-опас-
ным объектом, который обязан 
обслуживать высококвалифици-
рованный персонал. Крйме того, 
квалифицированные работники 
нужны на хранилище отработан-
ного ядерного топлива и других 
объектах, обеспечивающих безо-
пасное закрытие АЭС. Нам нуж-
но сохранить кадровый потенци-
ал, чтобы гарантировать безо-
пасность эксплуатации ядерной 
установки, создать все условия, 
чтобы специалисты остались ра-
ботать. Поэтому в социальной 
защите нуждаются 100 процент» 
тов персонала, а не только те , — 
люди, которые будут уволены, " ^ р ' 

Т е п е р ь о людях , которые 
увольняются. На Чернобыльской ! 
станции сейчас работают 1400>*" 
человек, получивших статус пен-
сионера. Но пенсия их значитель-
но ниже получаемой зарплаты. 
Естественно, необходимо ре-
шить проблему повышения пен-
сий. Примерно 60 процентов ра-
ботников могут быть в любое вре-
мя выведены из зоны по состоя-
нию здоровья. И при более тща-
тельной медицинской проверке 
это может произойти. Использо-
вать этот потенциал мы не смо-
жем, например, на объекте "Ук-
рытие". Поэтому есть необхо-
димость в создании рабочих мест 
непосредственно в Славутиче, за 
пределами зоны ионизирующего 
излучения. Эти проблемы входят 
в несколько разделов программы . , 
социальной защиты. " ' \ 

Или такой вопрос. Нельзя на- ^ г 

ладить нормальную жизнь Сла-
вутича, обеспечить нормальную 
заплату на новых рабочих мег-
тах, не сохранив инфраструкту^ -
ру города. Нельзя быть богатым 
в разрушенном городе, также как 
нельзя жить в процветающем го-
роде, будучи нищим. Эти аспек-
ты изложены в программе соц-
защиты. 

— Можно ли ожидать более 
решительных действий со сто-
роны ІСЕМ, если ведущие стра-
ны не примут участие в соци-
альной защите чернобыль-
цев? г 

Ф.Хиггс. Через несколько 
д н е й у к р а и н с к о е п р а в и т е л ь -
ство, надеюсь, утвердит про-
грамму. Мы посмотрим, какую 
ее часть примет на себя Украи-
на. И тогда сможем скоордини-
ровать наши усилия с усилия-
ми украинской стороны с тем, 
чтобы оказать давление на пра-
в и т е л ь с т в а з а п а д н ы х стран. 
Если эти скоординированные 
действия окажутся безрезуль-
татными, то вместе с профсою-
з а м и У к р а и н ы мы п р о в е д е м 
крупную международную кампа-
нию по удовлетворению спра-
ведливых требований. Будем 
добиваться, чтобы о людях по-
заботились. У нас есть большой 
актив международных побед. 
Чернобыльская проблема зас-
луживает позитивного решения. 
Большинство политиков и пред-
ставителей финансовых орга-
низаций никогда не были в Чер-
нобыле, не смотрели в глаза 
людям, для которых закрытие 
станции может обернуться ка-
т а с т р о ф о й . Мои в с т р е ч и на 
Чернобыльской АЭС сделали 
мою позицию более сильной и 
решительной. 1 ; 1 
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і v -1 £ : : Вик+dp КАІПУСТА 



№ 4 5 ( 8 1 ) , 9 н о я б р я 2 0 0 0 г . Теледень-Славутич/3 

ЛЕТО ЗАКОНЧИЛОСЬ. 
ПОДВЕДЕМ ИТОГИ 
На состоявшемся 27 октября заседании исполкома 
рассматривался вопрос об оздоровлении славутичской 
ребятни в течение лета-2000 

По информации, предостав-
ленной заведующей отделом по 
делам семьи и молодежи Тать-
яной Бойко, из 4788 школьников 
и 1347 дошкольников, имеющих 
статус пострадавших в резуль-
тате аварии на ЧАЭС, на 1 но-
ября оздоровлено чуть более 
половины, а именно: 3259 д§-
тей, что на 956 меньше, чем в 
прошлом году.' 

Оздоровление проводилось 
согласно многочисленным по-
становлениям Кабинета мини-
стров и Верховной Рады Украи-

. ны, а также распоряжениям гла-
вы Киевской облгосадминистра-
ции от 11.05.2000 № 25 "Об орга-
низации ежегодного оздоровле-
ния населения области, постра-
давшего от последствий Черно-
быльской катастрофы" и от 
27.07.2000 г. за № 385 "О рас-
пределении средств на отдых и 
оздоровление детей Киевской 

4 — области", на основе которых 
ЧсУ- было принято решение Славу-

тичского исполнительного коми-
г тета "Об организации оздоров-

ления детей в г.Славутич в 2000 
году". 

Как и обычно, оздоровление 
удалось осуществить благодаря 
самым различным источникам 
финансирования. Наибольшее 
количество детей — 2000 — 
было оздоровлено за средства, 

выделенные ОП ЧАЭС, еще 998 
— на деньги областного управ-
ления по делам защиты населе-
ния от последствий аварии на 
ЧАЭС. На средства иностранных 
благотворительных фондов — 
66 человек, местного бюджета 
— 45, государственного и обла-
стного комитетов по делам се-
мьи и молодежи — 35, 18 — на 
деньги украинских благотвори-
тельных фондов и организаций. 

За летне-осенний период по 
линии горисполкома оздоровле-
но 38 детей-сирот и ребятишек-
инвалидов, 123 — из многодет-
ных и малообеспеченных семей, 
68 эвакуированных из зоны, 47 
полусирот, 502 ребенка из дис-
пансерной группы диспансерно-
го врачебного наблюдения и 1 
ребенок из семьи погибшего при 
исполнении работника органов 
внутренних дел. 

338 детей отдыхали в лаге-
ре "Журавушка", 172 — в сана-
тории "Ай-Петри", 106 — в лаге-
ре "Романтик", по 102 человека 
в санаториях"Верховина" и "Ан-
тей", 101 в санатории "Збруч", 67 
— в городских пришкольных оз-
доровительных лагерях, 34 — в 
санатории "Донбасс", 15 — в 
лагере "Космос", 11 — в реаби-
литационном центре "Ходжи-
бей", 10 — в Международном 
детском центре "Артек". 

Отделом по делам защиты 
н а с е л е н и я от п о с л е д с т в и й 
аварии на ЧАЭС выдано 97 пу-
тевок матери и ребенка. Де г 

тишки из центра защиты ре-
бенка и детдома семейного 
типа Моргуновых отдыхали в 
"Артеке" и Испании. 25 детей 
из функционально несостоя-
тельных семей побывали в 
л а г е р е " К о с м о с " и военно -
спортивном лагере, располо-
женном в Васильковском рай-
оне. Как подчеркнула Т.Бойко, 
организация нынешнего оздо-
ровительного сезона прошла 
на более высоком уровне, чем 
в предыдущие годы. В част-
ности, очень качественно, без 
сбоев и срывов выполнялись 
заказы на детские перевозки 
ПРП "АТАСС". Благодаря чет-
ко налаженному контролю и 
в з а и м о д е й с т в и ю между ПК 
Ч А Э С и о т д е л о м по д е л а м 
семьи и молодежи удалось 
практически полностью пре-
дотвратить повторные выезды 
детей на отдых. Крайне ответ-
ственно относились к выпол-
нению обязанностей и сопро-
вождающие детских групп. 

В то же время не может не 
вызвать тревогу тот факт, что в 
нынешнем оздоровительном се-
зоне впервые был недовыпол-
нен план по детскому оздоров-

лению: 109 путевок остались 
неиспользованными и были пе-
рераспределены. 29 августа в 
"Журавушку" не приехали 24 ре-
бенка из Славутича (за набор 
групп отвечали CID №№ 3 и 4). 
16 сентября СШ № 2, ответ-
ственная за формирование сле-
дующей группы, вообще не 
обеспечила ее набора (минус 34 
путевки). 51 путевка в санаторий 
"Антей" (Полтавская область) 
были перераспределены друго-
му району Киевщины. Объектив-
но срыв планового оздоровле-
ния можно объяснить нежелани-
ем детей и родителей срывать 
начало занятий отъездом в 
здравницы. С другой стороны, 
создан прецедент, и у распреде-
ляющих структур есть основания 
уменьшить Славутичу количе-
ство путевок для детского оздо-
ровления. 

Отделом по делам семьи и 
молодежи намечен ряд мероп-
риятий по организации детского 
летнего отдыха-2001. Основной 
проблемой является, конечно 
же, поиск альтернативных источ-
ников финансирования оздоров-
ления — в связи с выводом из 
эксплуатации ЧАЭС, основного 
финансового источника средств 
на оздоровление. 

Майя РУДЕНКО 

28 ОКТЯБРЯ УЧАЩИЕСЯ СЛАВУТИЧСКОГО 
ЛИЦЕЯ ИЗБРАЛИ В КАЧЕСТВЕ ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
СВОЕГО УЧЕБНОГО ЗАВЕДЕНИЯ 

Как, вероятно, помнят чи-
татели "ТС", в рамках "ЗОСи-
2000", 9 сентября состоялась 
презентация учебного заве-
дения нового типа — славу-
тичского лицея. Сегодня ли-

. ^ (ею исполнилось два меся-
^—'ца. Срок небольшой, но впол-

не д о с т а т о ч н ы й , чтобы ра-
зобраться, чем же он отлича-
ется от четырех имеющихся 
в городе средних общеобра-
зовательных школ и что он 
может предложить своим вы-
пускникам. 

Недавно увидела свет бро-
шюра "Концептуальні засади 
д іяльност і л іцею", подготов-
ленная творческим коллекти-
вом работников этого учебно-
го заведения и городского от-
дела образования. Она-то и 
станет своеобразным путево-
дителем в знакомстве с лице-
ем. 

По уставу , славутичский 
лицей — многопрофильное 
учебНО-вОСмИТаТ8ЛоНОс уч-
реждение, главной целью сво-
ей д е я т е л ь н о с т и с тавящий 
"поиск, отбор, обучение, вос-
питание и развитие способно-
стей талантливой и одаренной 
молодежи, создание условий 
для самоопределения, глубин-
ной самореализации и само-
усовершенствования". 

В числе основных направ-
лений деятельности есть и та-
кие, как "создание условий для 
индивидуализации обучения и 
научно-исследовательской ра-
боты, осуществление допро-
ф е с с и о н а л ь н о й подготовки 
лицеистов, гражданское вос-
питание личности, усовершен-
с т в о в а н и е у п р а в л е н ч е с к о й 
деятельности и развитие са-
моуправления". 

Преимущества обучения в 
лицее создатели брошюры ви-
дят в следующем: во-первых, 
в высоком уровне предполага-
емого базового образования 

(линейное программирование, 
векторная алгебра, экономи-
ческая история, трудовое пра-
во и др.), во-вторых, в функ-
ционировании многочислен-
ных факультетов, посещая ко-
торые лицеисты познакомятся 
со способами решения олим-
пиадных задач по математике, 
физике, другим наукам есте-
ственно-математического цик-
ла, а также решение конкурс-
ных задач по математике на 
экономических курсах; в-тре-
тьих, изучение трех иностран-
ных языков — английского, не-
мецкого и французского; и в-
четвертых, в сотрудничестве с 
высшими учебными заведени-
ями и, как следствие, мотиви-
р о в а н н ы й выбор будущими 
выпускниками будущей про-
фессиональной деятельности. 

В лицее действуют курсы 
следующих профилей: мате-
матического, гуманитарного, 
экономического и правового. 
Обучение на I курсе (это соот-
ветствует 8 классу общеобра-
зовательной школы) предус-
матривает систематизацию 
знаний, полученных в средних 
классах, повышение культуры 
мышления и речи, углубление 
общеобразовательной подго-
товки. Лицеисты II курса (9 
кл.) получат глубокие знания 
по базовым дисциплинам, ра-
зовьют культуру умственного 
труда и общения, начнут под-
готовку к специализированно-
му допрофессиональному обу-
чению. Лицеистам I I I - IV кур-
сов будет предложена систе-
матизация и обобщение базо-
вых знаний, углубленная спе-
циализированная допрофес-
с и о н а л ь н а я п о д г о т о в к а из-
бранной ими направленности. 
К моменту вылуска предпола-
гается с ф о р м и р о в а в у лице-
истов целостные представле-
ния о жизни, личностное осоз-
нание собственной з н а ч и л о - , . 

Пошукова діяльність 
у межах 

спеціальних питань 

індивідуально-
консультативна 

робота 

Розвиток пізнавальних 
творчих здібностей 

ліцеїстів 

Робота а 
біблютеках різного 

рівня, в системі 
Internet 

Робота за бібліографічна 
індивідуальну і ДІЯЛЬНІСТЬ 

ми планами 

Зустрічі з вченими 
України та 
зарубіжжя 

Захист творчих і 
робіт 1 

Предметні де-
кади. турніри, 

конкурси. 
нэуковС'Прак- и 
ТИЧНІ хонфе- 1 

реиції екскурси 1 

і і 

Предметні де-
кади. турніри, 

конкурси. 
нэуковС'Прак- и 
ТИЧНІ хонфе- 1 

реиції екскурси 1 
Видавнича | 
Д'ЯПЬНІСТЬ 1 

Предметні де-
кади. турніри, 

конкурси. 
нэуковС'Прак- и 
ТИЧНІ хонфе- 1 

реиції екскурси 1 

ф 4 
Художня і! 

[самодіяльність 1 
Виступи по І 

[ телебаченню 1 

Нзуково-дослід-
ни-4ька діяльність 

в наукових товари-
ствах ліцею 

- у проблемних 
'рулах 

в Спаеутицькому 
відділенні МАИ 

- на кафедрах 
ницих навчальних 
закладів 

Діинцип ліцейської педагогіки - системне і органічне поєднання 
навчальної і науково - дослідницької діяльності. 

Дослідницькі колективи 
ліцеїстів, педагогів, вчених 

С Кафедра природничо-
математичних наук 

ТІ 
Кафедра і Кафедра юторико-
здоровя J фіполопчних наук 

Національний 
технічний 

університет 'КПГ 

Національний 
університет ім. 
Т.ГШееченка 

Інститут змісту 
і методів 
навчання 

Є - ) Кафедра 
наукових досліджень 

Г - — 
Включення ліцеїстів у 
науково-дослідницьку 

діяльність 

J^-lC 
Літня науково-

дослідницька практика 

Захист робіт на науковій 
конференції ліцею 

Черніпвський 
державний 

інститут 
економіки та 
управління 

ти и способности влиять на 
ход окружающих событий, а 
также мотивации к дальней-
ш е м у п р о ф е с с и о н а л ь н о м у 
обучению. 

Представление о структуре 
лицейского образования могут 
дать две из представленных в 
брошюре схем. 

Напоследок следует ска-
зать, что в лицее введена 12-
балльная система оценки зна-
ний. Лицеисты занимаются в 
шестидневной двухсеместро-
вой системе при дневной фор-
ме обучения, занятия прово-
дятся в форме спаренных уро-
ков (академических часов). 

"Перспектива" працює 
на перспективу 

Низку вітань в ці дні отримало акціонерне товариство "Перс-
пектива" з нагоди першого десятиріччя. На Громадській раді з 
розвитку міста, що відбулася 6 листопада, міський голова Во-
лодимир Удовиченко, вручаючи паМятний фотоальбом на згадку 
директору Сергію Чеснокову, дав високу оцінку діяльності його 
колективу. Сам Сергій Миколайович в бізнесі не новачок. Добре 
володіючи економічною ситуацією в країні, він в 1990 році зро-
бив вирішальний крок, залишивши своє стабільне на той час 
робоче місце на Чорнобильській АЕС, розпочав свою справу. 

Авторитет "Перспективи"—це результат злагодженої і цілес-
прямованої праці усього колективу. Фірма пройшла швидкий 
шлях від торгівлі канцтоварами, що привозились з-за кордону, 
до виробництва їх на місці, досить хорошої якості з відмінним 
дизайном. Вона є одним з засновників української Асоціації по-
стачальників канцелярських товарів. Серед основних видів про-
дукції, що виробляються на цьому підприємстві, звичайні кан-
целярські скрепки, кулькові ручки чотирьох кольорів та стержні 
до них, більше 32 найменувань офісних папок до 13 кольорів 
кожного виду. 

Акціонерне товариство має офіційні представництва в містах 
Києві, Запоріжжі, Полтаві, Одесі, Вінниці. "Перспектива" є од-
ним із засновників спільного україно-польсько-чешського підприє-
мства "Датекс-папір". 

Фірма має три дочірніх підприємства: учбовий центр "Перс-
пектива", де 800 юних славутчан вивчають англійську, німецьку, 
французьку мови, а також математику, хімію, українську мову 
за програмами довузівської підготовки; "Перспектива-Славутич" 
(магазин "Сюрприз) та "Перспектива-Чернігів" (м.Чернігів) — роз-
дрібна торгівля товарами. 

На сьогоднішній день фірма "Перспектива" надала біля 60 
робочих місць. То ж побажаємо їй і в наступні десятиліття не 
уповільнювати динаміки свого економічного зростання на благо 
всіх славутчан. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча центром інформації 

та зв'язків з громадськістю міськради 

Дискуссия О ВОЗМОЖНОМ 
продлении работы ЧАЭС 
организована с целью поднять 
авторитет Украины 

Дискуссия по поводу возможного продления работы Черно-
быльской атомной электростанции после 15 декабря разверну-
та сторонниками Президента Украины с целью "лишний раз 
обратить внимание мира на важность решения Украины о дос-
рочном закрытии ЧАЭС, которое в любом случае будет выпол-
нено", — такое мнение высказало высокопоставленное долж-
ностное лицо, пожелавшее остаться неизвестным. Заявления 
о целесообразности дальнейшей работы ЧАЭС исходят от лиц, 
которые не являются оппонентами Президента Леонида Куч-
мы. На фоне таких заявлений подтверждение Президентом 
решения о закрытии ЧАЭС должно повысить значимость этого 
решения и будет способствовать упучшению имиджа страны и 
ее Президента, что "должно бы помочь активизировать помощь 
Запада Украине", полагает указанный источник. По его мнению, 
заявления о продлении работы ЧАЭС намеренно, "чтобы быть 
лучше услышанными", прозвучали перед визитами в Киев пре-
зидента ЕБРР Жана Лемьера и президента Европейской Ко-
миссии Романо Проди. По мнению источника, "вряд ли можно 
предположить, что Л.Кучма откажется от своего решения о до-
срочной остановке Чернобыльской АЭС без согласия Запада". 
Если же, исходя из ситуации в энергетике, работа последнего, 
третьего, блока ЧАЭС будет продлена на несколько дней, или, 
по согласию с Западом, даже на несколько месяцев, "это— не 
принципиально и не будет означать отказа Украины от досроч-
ной остановки ЧАЭС", считает упомянутый источник. 

2 ноября во время совместного заседания совета Украинского 
ядерного общества, Научно-технического союза энергетиков и 
электротехников Украины, профсоюзов атомной энергетики, энер-
гетики и электротехнической промышленности и Совета старей-
ших энергетиков Украины представитель "Укрэнерго" Александр 
Воевода сказал, что работу третьего энергоблока Чернобыльской 
АЭС, возможно, придется продолжить до 24 декабря, поскольку 
блок Запорожской АЭС, находящийся сейчас в ремонте, должен 
быть введен в эксплуатацию именно 24 декабря. В случае отсут-
ствия поставок в Украину необходимого количества мазута с 15 
декабря может возникнуть пиковая ситуация в отечественной энер-
гетике. С целью предотвращения подобного работу последнего 
действующего блока ЧАЭС, возможно, придется продолжить по 
крайней мере на 9 дней. Во время совещания некоторые его уча-
стники называли и другой срок вывода из эксплуатации ЧАЭС -
апрель 2001 г. Однако первый вице-премьер-министр Юрий Еха-
нуров 3 ноября заявил, что слухи об обсуждении в Кабмине воп-
роса о переносе даты закрытия Чернобыльской АЭС (15 декабря) 

- безосновательны, и предположил, что эти слухи появились из-за 
того, что недавно ЕБРР выдвинул новые дополнительные требо 
вания по поводу даты закрытия станции, "но никакие решения не 
принимались". Ю.Ехануров подчеркнул, что дата закрытия ЧАЭС 
— "это политическое решение, его принимал Президент, и только 
он должен определять срок закрытия. Не может быть и речи, что 
кто-то будет комментировать эти вопросы". Как известно, 5 июня 
2000 г. Президент Украины Леонид Кучма сообщил о принятии 
Украиной политического решения—досрочно прекратить эксплу-
атацию третьего энергоблока Чернобыльской АЭС 15 декабря н.г. 
Это решение связано с "Меморандумом о взаимопонимании меж-
ду правительством Украины и правительствами стран "большой 
семерки" и Европейского Союза о закрытии Чернобыльской АЭС" 
от 2 декабря 1995 г. Между тем 3 ноября председатель BP Иван 
Плющ во время встречи с послом США в Украине Карлосом Пас-
куалем заявил, что выступит "одним из инициаторов" пересмотра 
решения Президента Украины о закрытии Чернобыльской АЭС 15 
декабря 2000 г. и продолжения работы станции в случае, если 
Европейский банк реконструкции и развития не предоставит 
средств на достройку блоков на Ривненской и Хмельницкой АЭС 
и закупку органического топлива для ТЭС. 

Униан 
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СПАСЕНИЕ ПОКУПАТЕЛЯ -
Несколько советов потребителю, как 
защитить себя от недобросовестного 
продавца или производителя услуг 

• • • 

...Как-то весной мои знако-
мые купили ребенку ботиночки. 
16 размер. Вроде бы кожа. 45 
грн. Недешево прямо скажем. 
Иное дело, что наш сегодняш-
ний разговор не о дороговизне, 
а о качестве. В общем, ботиноч-
ки лопнули в месте сгиба пос-
ле первого же выхода на про-
гулку. Понятно, что знакомые 
сходили на рынок и попытались 
либо возвратить свои деньги, 
либо обменять обувку на более 
качественную. Не тут-то было: 
продавец, клявшийся-божив-
шийся, дескать, в случае чего 
обменяю без проблем и возра-
жений, сделал большие глаза: 
знать не знаю вас, и товар не 
мой, и все-то вы напраслину на 
меня "наводите... История за-
кончилась банально-безобраз-
ной базарной склокой. Душу 
знакомые, правда, отвели — по 
их же словам. Однако они до 
сих пор сомневаются, стоит ли 
"отведение души" 45 грн... 

— Классическая история, — 
прокомментировала мой рас-
сказ заведующая отделом тор-
говли и защиты прав потреби-
теля Татьяна Щербина. — И у 
нас таких жалоб — пруд пруди. 
И самое обидное, что ничем в 
подобных случаях помочь об-
манутым людям мы не можем 
— если они, конечно, не выпол-

нили элементарных требова-
ний, чтобы себя защитить. 

— А разве нельзя, поло-
жим, сделать так, чтобы ры-
нок, предоставляющий торго-
вые места, четко контролиро-
вал то, как и чем торгует пред-
приниматель? 

— И можно, и нужно. И в со-
седнем Чернигове давным-дав-
но так и сделали. По большому 
счету, достаточно одной-двух 
жалоб покупателей, чтобы про-
давец потерял рабочее место. 
У^іас ситуация с рынком сложи-
лась почти трагическая — это 
всем хорошо известно. Поэто-
му покупатель и вынужден са-
мостоятельно защищаться. Во-
первых, на рынок надо ходить 
не одному, а со знакомыми, луч-
ше — с двумя: они в случае по-
купки недоброкачественного 
товара и отпирательства про-
давца станут свидетелями по-
терпевшего в суде. При нынеш-
ней законодательной базе мы 
можем рассматривать поступа-
ющие к нам жалобы лишь при 
наличии товарного или кассово-
го чека или квитанции, свиде-
тельствующих о покупке. Но где 
вы видели у рыночных торгов-
цев кассовые аппараты? Поэто-
му, во-вторых, покупатель обя-
зательно должен потребовать у 
торгующего письменные гаран-

тии на товар — за его личной 
подписью. 

— То есть расписку? 
—Да, причем такую, где точ-

но указан день покупки товара, 
и оговорено, что продавец обя-
зуется обменять вещь или вер-
нуть стоимость в случае ее вы-
хода из строя в течение гаран-
тийного (обязательно указать 
какого!) срока. В расписке не-
пременно надо указать фами-
лию продавца и номер патента. 

— А если продавец не хо-
чет давать гарантий? 

— Тогда от покупки у него 
лучше отказаться. 

— Ну неужели в этом слу-
чае продавца никак нельзя 
"прижать"? 

— Можно. Отказываясь 
предъявить сертификат каче-
ства, необходимый при состав-
лении расписки, он нарушает 
нормы закона, и покупатель 
имеет полное право обратить-
ся к дежурящей на рынке мили-
ции или делающему обход ра-
ботнику налоговой инспекции. 
Но лучше все же от покупки от-
казаться — не даром ведь про-
давец так сопротивляется. 

— Некачественные това-
ры продаются и в магази-
нах... 

— Бывает. И у нас не мало 
жалоб на это. Часто жалуются, 

Кто даст гарантию, что этот товар качественный? 

к примеру, на магазины одного 
частного предпринимателя, но 
почему-то, выпустив пар, отка-
зываются написать заявление, 
без которого просто невозмож-
но провести проверку. И к тому 
же, у многих покупателей, опять 
же, отсутствует чек о покупке, 
хотя в магазинах кассовые ап-
параты установлены, и чеки 
обычно выдаются на руки поку-
пателю. Предупреждаю: чек 
надо брать вне зависимости от 
цены покупки - отравиться-то 
можно и молоком, и несвежей 
тушенкой, и шоколадом. 

— Положим, у нас частень-
ко бывают не только недо-
бросовестные продавцы, но 
и такие же предоставители 

услуг... 
— И часто. Вот, посмотрите 

— сегодня женщина заявление 
принесла... 

Смотрю — диву даюсь: не-
кая гражданка Р. сдала в ре-
монт предпринимателю К. 
обувь — сапоги, в которых надо 
заменить подошву. Ее замени-
ли, "присобачив" к сапогам 41 
размера подошву 37-го... 

— В этом случае права по-
требителя удастся отстоять: ча-
стный предприниматель К. ос-
тавила на ярлычке свою под-
пись (ни квитанции, ни чека по-
страдавший потребитель не по-
лучил — тоже вопрос для нало-
говиков!). Оставив заявление 
женщина поехала в Чернигов, в 

Центр стандартизации. Если 
там подтвердят, что работы вы-
полнены с нарушением техпро-
цессов и требований, докумен-
ты будут переданы в суд, кото-
рый, несомненно, удовлетворит 
иск. Речь пойдет и о моральной, 
и о материальной компенсации. 

Я к чему веду? Потребите-
ли! Помогите нам вас защитить: 
отправляясь за покупками на 
рынок, возьмите свидетелей и 
расписку у продавца; сохраняй-
те чеки, не бойтесь и не лени-
тесь оставлять заявления с жа-
лобами на недоброкачествен-
ное обслуживание. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

гг* 

Ми завітали на фестиваль до Чернігова 
3 листопада 2000 р. на своє улюблене свято, 

фестиваль клубів міжнародної дружби, зібрав об-
ласний Палац дітей та юнацтва Чернігова. І ми, 
славутчани, вже вдруге мали можливість спробу-
вати себе в цьому заході. 

Участь у X фестивалі клубів міжнародної друж-
би взяли представники парламенту дітей Славу-
тича і вихованці студії "АКВА" при Палаці дитячої 
творчості. Разом з іншими учасниками наша коман-
да швидко включилася в конкурсну програму фес-
тивалю. Це розроблені різноманітні маршрути по 
історичним пам'ятникам архітектури. За умовами 
гри, треба було по плану, в визначеному порядку, 
відвідати пам'ятники архітектури. Біля кожної 
будівлі на нас чекали так звані вартові, які надава-
ли історичну довідку про дану споруду, відповіда-
ли на всі запитання учасників фестивалю. Дуже 
приємно, що вартові з центру дипломатії Палацу 
дітей та юнацтва Чернігова з особистою відпові-
дальністю і гордістю відносяться до історичного 
минулого свого улюбленого Чернігова. 

Ноги вже не хотіли слухатись, але на обід нас 
чекав добрий затишний "Макдональдс". Праців-
ники неначе завідома знали, що ми гості фести-
валю — обслуговування на найвищому рівні з ок-
ремими подарунками. Не стримались і ми — 
фото на згадку. 

І знову ноги нас несуть на виставку-рекламу 
фірми "Coca-Cola", на яку всі учасники фестива-
лю повинні подати свої рекламні роботи. Метою 
виставки було відрекламувати продукцію голов-
ного спонсора — фірму "Coca-Cola". Після вис-

новків справедливого журі почалася концертна 
програма з нагородами. Хіба можливо було не 
дивуватися талановитим дітлахам Чернігова? А 
чи можливо не дивуватись безмежним фантазі-
ям вихованців Палацу дитячої творчості Славу-
тича? Рекламні роботи вихованців Палацу були 
признані найкращими. Нагороджена рекламним 
м'ячем "Coca-Cola" Тетяна Щербина — студія 
"АКВА", керівник Марія Тетерина. А м'яка іграш-
ка — керівник Ольга Кисельова — дістала най-
вищої оцінки і признана найкращою. Журі було 
просто в захваті від такої дивовижної роботи. І 
знову нагорода за Славутичем — ящик "Coca-
Cola". Представник фірми, директор по роботі з 
громадськістю Ігор Кирилюк, не міг не запроси-
ти на екскурсію "Coca-Cola" вихованців Палацу 
дитячої творчості Славутича, а найулюбленіша 
м'яка іграшка буде представлена на міжнарод-
ний конкурс реклами фірми "Coca-Cola". З по-
чуттям повного задоволення участники фести-
валю направились до театру. Де і мали мож-
ливість побувати на відкритті театрального се-
зону Чернігівського обласного державного украї-
нського музично-драматичного театру ім.Т.Шев-
ченка, на прем'єрі вистави "Сорочинський яр-
марок" 

До Славутича нас мчала електричка і перебу-
вання в Чернігові залишалось все далі і далі.. 

Палац дитячої творчості Славутича. 
Парламент дітей міста Славутича, 

комітет інформації 

25 — 28 октября в Березани 
состоялось первенство Киевс-
кой области по шахматам среди 
юношей. В нем приняла участие 
и юношеская сборная Славути-
ча. Андрей Леоненко (1985 г.р.) 
завоевал 2-е место. Два треть-
их места достались Дмитрию 
Гопюляку (1986 г.р.) и Максиму 
Песцову (1990 г.р.). Гопюляк 
Игорь (1988 г.р.) и Иван Джи-
гарь принесли команде 4-е ме-
сто. 7-е место досталось Арте-
му Марченко (1991 г.р.). 

5 — 6 ноября в Киеве прохо-
дило первенство Украины "Киев-
2000" по киокушинкай каратэ 
среди детей и юношей. В числе 
280 спортсменов из 18 областей 
были и славутчане: наш город 
представляла сборная команда 
(СК "Славутич-КЭМПО", тренер 
Б.Уханов). Юные каратисты в 
целом показали весьма непло-
хие результаты. Так, 1-е место 
досталось ученику СШ №1 Ни-
ките Эрикайкину (возрастная 
группа 11 — 12 лет, вес до 45 
кг), 3-е место завоевал Дмитрий 
Морозов (возрастная группа 9 — 
10 лет, вес до 40 кг, СШ №1), а 
4-е — Алексей Коропович (воз-
растная группа 11 — 12 лет, вес 
свыше 45 кг). 

Несколькими днями раньше 
на чемпионате Украина по дзю-

СПОРТ 
до, состоявшемся в Луцке 1 — 5 
ноября, серебряную награду за-
воевала Анастасия Тукмачева 
(весовая категория до 78 кг). 

Вообще же, ноябрь-2000 в 
спортивной жизни Славутича 
обещает быть достаточно на-
пряженным: 13 — 18 ноября в 
ДК "Энергия" будет проходить 
первенство города по шахматам 
и шашкам среди инвалидов; при-
близительно в это же время с 8 
по 11 ноября, наши тяжелоатле-
ты примут участие в чемпиона-
те в Днепродзержинске, а спус-
тя несколько дней — в Между-
народном турнире памяти Г.Ти-
хонова, который пройдет в Мо-
зыре (Беларусь), а также откры-
том турнире по тяжелой атлети-
ке (чемпионате Славутича), ко-
торый состоится в Белгородском 
ФОКе 22 ноября. 

24 — 26 ноября планируется 
проведение первенства Славу-
тича по настольному теннису 
(Таллинский ФОК) и по мини-
футболу (СК "Олимпиец") среди 
инвалидов. 

18 ноября наши спортсмены 
примут участие в чемпионате и 
Кубке Киевской области по пауэр-
лифтингу (Белая Церковь), а 24 

ноября славутичский бассейн "Ла-
зурный" примет у себя участников 
первенства Киевщины по плава-
нию среди юношей и девушек. 

Кроме того, в текущем меся-
це славутичский спорткомитет 
намерен совместно с ОПК 
"ЧАЭС" провести комплексную 
проверку деятельности детско-
юношеской спортивной школы, а 
также при поддержке городско-
го отдела образования подгото-
вить уставные документы для 
открытия ДЮСШ "Гарт". Не ос-
танется без внимания спортко-
митета и вопрос о реализации 
решения сессии горсовета о пе-
редаче спортивных сооружений 
в коммунальную собственность. 

По информации ^ 
горспортком итета 

подготовила Майя Руденко 

P.S. Вниманию славутчан! С 
начала ноября проводится кон-
курс на лучшее название для 
ныне безымянного городского 
стадиона. С предложениями об-
ращаться по тел. 2-03-35 к 
Александру Ступе. Итоги кон-
курса будут подведены 30 но-
ября. Участники и победитель 
будут награждены памятными 
сувенирами со спортивной сим-
воликой. 

Спустя почти 14 лет после аварии на ЧАЭС КС дал официальное толкование 
положения "зона отчуждения" Закона "О статусе и социальной защите граждан, 
пострадавших вследствие чернобыльской катастрофы" 

Спустя почти 14 лет после аварии 
на Чернобыльской атомной электро-
станции наконец-то дано официальное 
толкование положению "зона отчужде-
ния", появившейся после аварии на 
Чернобыльской атомной электростан-
ции в 1986 году. Решение Конституци-
онного суда, обнародованное на этой 
неделе, судья-докладчик Александр 
Мироненко расценил как имеющее 
большое значение для граждан Украи-
ны, особенно тех, кто принимал учас-
тие в ликвидации катастрофы. 

Дело в том, что понятие "зона отчуж-
дения" суды и государственные учреж-
дения толковали по-разному. Одни счи-
тали, что "зона отчуждения" стала та-
ковой только с момента эвакуации с ее 
территории пострадавшего населения, 
другие — с момента аварии. Докумен-
тов и инструкций, на которые они мог-
ли опереться,' не было. И каждый пони-
мал и трактовал по-своему. В резуль-

тате страдали люди, жившие в этой 
самой зоне или принимавшие участие 
в ликвидации последствий Черно-
быльской аварии, которые в какой-то 
момент лишились льгот, предусмотрен-
ных для пострадавших и ликвидаторов 
катастрофы. Исходя из международной 
практики, если положение закона ущем-
ляет права хотя бы одного человека, то 
оно неконституционно. К сожалению, 
статистики пострадавших от непра-
вильного использования положения 
закона "зона отчуждения" нет, но мож-
но предположить, что, по самым скром-
ным подсчетам, таких сотни. 

Рита Стешина из Донецкой области 
— лишь одна из них. С 3 по 9 мая 1986г. 
она в составе специально созданной 
группы медйЦЇЇНскі^х{>абоїников Донец-
кой области Выла ^""командировке в 
Полесском районе Киевской области, в 
том числе в селах ВарЪвичи цБобер, и 
оказывала помощь людям, пострадав-

шим от Чернобыльской аварии. Прошли 
годы и здоровье у Стешиной ухудши-
лось —Донецкая региональная межве-
домственная экстренная комиссия ус-
тановила связь между причиной забо-
левания и работой в Полесском райо-
не с 3 по 9 мая 1986 г. В августе 1993 
Стешиной была дана третья группа ин-
валидности и она была в соответствии 
с Законом Украины "О статусе и соци-
альной защите граждан, пострадавших 
в результате Чернобыльской катастро-
фы" признана участником ликвидации 
аварии на ЧАЭС и пользовалась всеми 
оговоренными в законе льготами. Од-
нако 30 августа 1996 года она была 
лишена этого статуса по распоряжению 
начальника Управления по делам защи-
ты населения от последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС. Суды разных ин-
станций, в том числе и Верховный суд 
Украины, оставляли искиСтешиной без 
удовлетворения. Пришлось обратиться 

в Конституционный суд, который и рас-
толковал, как следует понимать поло-
жение Закона Украины "О статусе и со-
циальной защите граждан, пострадав-
ших в результате Чернобыльской ката-
строфы". В законе говорится, что "зона 
отчуждения — это территория, с кото-
рой проведена эвакуация населения в 
1986 году". Это положение, по толкова-
нию КС, следует понимать так — "зо-
ной отчуждения является территория, 
которая с 26 апреля 1986 г. охватыва-
ет ту часть радиационно небезопасных 
земель, уровень загрязнения которых 
обусловил необходимость эвакуации 
населения в 1986 г. на основании соот-
ветствующих актов органов государ-
ственной власти, независимо от време-
ни принятия этих актов и проведения 
эвакуации". Таким образом, конституци-
онные права Стешиной, а значит, и со-
тен ей подобных, восстановлены., За 
это проголосовали все 13 рассматри-

вавших дело судей Конституционного 
суда. Как подчеркнул А.Мироненко, суд 
не руководствовался в своем решении 
экономическими соображениями... Те-
перь права сотен людей, пострадавших 
от аварии и лишившихся своих удосто-
верений и льгот, будут восстановлены. 

...Идет время, все больше и больше 
оно отделяет нас от Чернобыльской ката-
строфы, скоро будет закрыта и сама 
ЧАЭС, но... К сожалению, количество по-
страдавших от этой аварии не уменьшит-
ся, оно будет лишь увеличиваться, болез-
ни, вызванные радиацией, будут прояв-
ляться все чаще и чаще. Совсем не ис-
ключено, что лет через 25-30 все населе-
ние Украины будет признано потерпевшим 
от катастрофы на ЧАЭС. И поэтому при-
нятое Конституционным судом решение 
становится еще более весомым - не в пра-
вовом, а сугубо человеческом плане. 

Елена САВЧЕНКО (УНИАН) 
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Уряд надав Ощадбанку 
68 млн гривень для виплати 
компенсацій по вкладах 

На ощадбанківський рахунок з 
державного бюджету 31 жовтня 
надійшло ще 68 млн 400 тис. грн., 
які будуть використані для випла-
ти компенсацій по вкладах, розмі-
щених в установах Ощадбанку до 2 
січня 1992 року. Як повідомив голова 
правління Ощадного банку Віктор Гриб-
ков, одержані кошти того ж дня були пе-
рераховані в усі регіональні управління 
банку для негайного зарахування відпо-
відних сум компенсацій на рахунки осіб, 
яким станом на 1 січня 1997 року ви-
повнилось 80 и більше років. Банкір при 
цьому нагадав, що цьогорічний двохсот-
мільйонний розмір виплат компенсацій 
передбачено Законом України "Про 
державний бюджет України на 2000 рік" 
та постановою Кабінету міністрів Украї-
ни "Про виплату у 2000 році установа-
ми відкритого акціонерного товариства 
"Державний ощадний банк України" та 
колишнього Укрдержстраху грошових 
заощаджень і страхових внесків грома-
дян України" від 17 травня 2000 року № 
817 на погашення заборгованності по 

-знецінених грошових заощадженнях 
громадян в установах Ощадного банку 
та страхових внесках в установах Укр-
держстраху. Станом на 1 листопада 
п.р., за словами пана Грибкова, на 
зазначені цілі із 200 млн грн. Ощад-
банку вже перераховано 133 млн 400 
тис гривень. 

Після прийняття Закону України "Про 
державні гарантії відновлення заощад-
жень громадян України" для виплати 
компенсаці ї по знецінених грошових 
заощадженнях установам Державного 
ощадного банку України протягом 1997 
— 1 9 9 9 років було перераховано лише 
60 млн гривень. Конкретно по роках це, 
виглядає так: у 1997 році банк одержав 
30 млн грн. (15% від передбаченої бюд-
жетом суми), в 1998-му — 20 млн грн. 

(20%), у 1999 році — 10 млн грн. (5%). 
Як бачимо, загальна сума коштів, 
наданих цього року Кабінетом 
міністрів України Ощадному банку, 
на сьогодні вже вдвічі перевищила 
розмір усіх здійснених компенсацій-
них виплат за три попередніх роки. 

У зв'язку із численними звернення-
ми громадян, що надходять до ощад-
банківських установ, принагідно нага-
дуємо, що відповідно до постанови Ка-
бінету міністрів України № 817 від 17 
травня 2000 року установи Ощадбанку 
здійснюють у поточному році такі ком-
пенсаційні виплати: 

інвалідам війни по 48 грн. кожному, 
якщо зазначена сума не перевищує за-
лишок індексованого вкладу; 

вкладникам, яким станом на 1 січня 
1997 року виповнилось 80 років і більше 
і які не отримали у 1997-1999 роках ком-
пенсацію грошових заощаджень, у ме-
жах залишку проіндексованого вкладу, 
але не більше 48 грн. за кожною ощад-
ною книжкою; 

пенсіонерам та інвалідам на викуп 
облігацій Державної цільової безпро-
центної позики 1990 року за видами то-
варів, що не були викуплені в попередні 
роки, крім автомобілів та відеомагніто-
фонів. 

Установами банку розпочато 
виплату сум у розмірі державної до-
помоги — 150 грн. спадкоємцям по-
мерлих у 1997 — 1999 роках вклад-
ників. На ці виплати Ощадному бан-
ку 31.10.2000 перераховано з держав-
ного бюджету 17,8млн грн. із перед-
бачених 82,8 млн гривень. 

Прес-служба Ощадбанку 

За довідками звертатись за тел. 
2-64-61, Ленінградський кв-л, 3-а, 1 
поверх 

К сведению жителей Славутича 
— инвалидов I, II, III группы, которые имеют удостоверение категории 

1 серии А; 
—детей-инвалидов, заболевание которых связано с последствиями ава-

рии на ЧАЭС; 
— участников ликвидации последствий аварии на ЧАЭС II и III категорий; 
— каждого ребенка, который потерял вследствие Чернобыльской катаст-

рофы одного из родителей; 
— эвакуированных из зоны отчуждения в 1986 году, включая детей. 
Управлением социальной защиты населения г.Славутич производится 

прием заявлений на ежегодную помощь на оздоровление согласно Закону 
Украины "О статусе и социальной защите граждан, пострадавших от послед-
ствий аварии на ЧАЭС". 

Обращаться по адресу: Белгородский квартал, дом 8, квартира 23 
Приемный день: среда с 9-00 до 19-00, пререрыв с 13-00 до 14-00 
Справки по телефону: 2-73-65, 2-73-69 

Администрация УСЗН 

Відповідно до ст. 15 Закону України "Про державну службу" управлінням 
соціального захисту населення Славутицької міської радиОГОЛОШУЄТЬСЯ 
КОНКУРС на заміщення вакантної посади — спеціаліста І категорії — дер-
жавного інспектора праці. 

Комунальне підприємство "Агентство з розвитку бізнесу в м.Спавутич" 
ОГОЛОШУЄ КОНКУРС на заміщення вакантних посад: 
1. Заступник директора. 
Вимоги: вища економічна або юридична освіта, досвід управлінської діяль-

ності не менше 3-х років, знання ПК та базові знання англійської мови. 
2. Адміністратор. 
Свої резюме направляти в КП "Агентство з розвитку бізнесу в м.Славу-

тич" за адресою: 07100, м.Славутич, вул.Героїв Дніпра, 2, телефон (факс): 
2-47-80,2-47-85. E-mail: bda@slavutich.kiev.ua 

ДПІ в Славутичі доводить до відома ппатників податків, що в період дек-
ларування доходів громадян з 10 листопада до 1 березня кожного вівторка з 
16:00 до 17:00 буде проводитись сеанс телефонного зв'язку "гаряча лінія" з 
питань річного декларування доходів громадян за участю заступника началь-
ника ДПІ в Славутичі Бобро Світлани Євгенівни, та спеціалістів структурних 
підрозділів. 

Контактні телефони: 2-14-75; 2-75-13; 2-76-63 з 16:00 до 17:00 

СЛАВУТИЦЬКЕ МІСЬКЕ УПРАВЛІННЯ 
ЮСТИЦІЇ ІНФОРМУЄ 
Нове в трудовому законодавстві 

В процесі розвитку та становлення нашої незалежної Ук-
раїни однією із головних пробпем, яка потребує вирішення, 
— це проблема праці. Основний закон нашої держави виз-
начає, що кожен має право на працю, а держава, в свою 
чергу, створює умови для здійснення громадянами цього 
права (ст. 43 Конституції України). 

До жовтня 2000 року за порушення права людини і грома-
дянина на працю, гарантованого державою, до власників 
підприємств, установ, організацій незалежно від форм влас-
ності або уповноважених ним органів (далі — власників) зас-
тосовувалися такі види відповідальності, як, наприклад, ад-
міністративна і кримінальна, передбачені відповідно Кодек-
сом України про адміністративні правопорушення (далі — 
КпАП) та Кримінальним кодексом України (далі— КК). 

Так, згідно ст. 41 КпАП порушення вимог законодавства 
про працю тягне за собою покладення на впасників штрафу 
у розмірі від 5 до 10 неоподатковуваних мінімумів доходів 
громадян (від 58 до 170 гривень). 

В ст. 133 КК було передбачено також певну кримінальну 
відповідальність за порушення законодавства про працю (не-
законне звільнення трудящого з роботи або невиконання 
рішення суду про поновлення на роботі із особистих мотивів, 
а також інше грубе порушення законодавства про працю), 
яке полягало у застосуванні до винного власника виправних 
робіт на строк до 1 року або позбавлення права займати певні 
посади на строк до 3 років. 

Із прийняттям Закону України від 21 вересня 2000 року 
"Про внесення змін до Кримінального кодексу України і Ко-
дексу України про адміністративні правопорушення", який 
набрав чинності з дня його опублікування, тобто з 24 жовтня 
2000 року, ситуація із відповідальністю власників за порушен-
ня ними трудового законодавства змінилася в напрямку по-
силення адміністративної та кримінальної відповідальності. 

Таким чином, з 24 жовтня 2000 року згідно з КпАР (ст.41) 
порушення встановпених термінів виплати пенсій, стипендій, 
заробітної ппати, виплати її не в повному Обсязі, а також інші 
порушення вимог законодавства про працю — тягнуть за 
собою покладання на власників штрафу у розмірі від 15 до 
50 неоподатковуваних мінімумів доходів громадян (від 225 
до 850 гривень). 

Кримінальне законодавство (ст.133) з 24 жовтня 2000 року 
передбачає наступні стягнення із власників за порушення 
законодавства про працю: 

1. Незаконне звільнення працівника з роботи або невико-
нання рішення суду про поновлення на роботі з особистих 
мотивів, повторне протягом року після накладання адмініст-
ративного стягнення порушення встановлених термінів вип-
лати пенсій, стипендій, заробітної плати або виплати її не в 

повному обсязі, а так само інше грубе порушення законодав-
ства про працю карається штрафом від 50 до 200 неоподат-
ковуваних мінімумів доходів громадян (від 850 до 3400 гри-
вень) з позбавленням права займати певні посади або зай-
матися певною діяльністю на строк від 2 до 5 років. 

2. Порушення встановлених термінів виплати як наслідок 
нецільового використання коштів, призначених для виплати 
заробітної плати, карається позбавленням волі на строк від 
1 до 3 років або штрафом до 300 неоподатковуваних мінімумів 
доходів громадян (до 5100 гривень) з позбавленням права 
займати певні посади або займатися певною діяльністю на 
строк до 3 років або без такого. 

Отже, сподіваємося, що застосування суворіших мір по-
карання згідно адміністративного та кримінального законо-
давства до власників за порушення ними нормативно-лраво-
вих актів, які регулюють трудові відносини, сприятиме вирі-
шенню проблеми реалізації згаданої вище ст. 43 Конституції 
України щодо права кожної людини и громадянина на працю. 

"Зібрання законодавства" — 
в кожну установу 

Славутицьке міське управління юстиції повідомляє, що 
Міністерство юстиції України організує випуск видання офіцій-
ного багатотомного систематизованого зібрання всіх діючих в 
Україні нормативно-правових актів (законів України, кодексів 
України, постанов Верховної Ради України, указів і розпоряд-
жень Президента України, що мають нормативно-правовий ха-
рактер, нормативно-правових актів міністерств, інших цент-
ральних органів виконавчої влади, органів господарського уп-
равління та контролю, зареєстрованих в Міністерстві юстиції 
України, рішень Конституційного суду України, нормативних 
актів Національного банку України, міжнародних угод, що на-
були чинності для України), прийняті за час незалежності Ук-
раїни, під назвою "Зібрання законодавства України". 

Орієнтований обсяг видання ЗО томів, які плануєтй ви-
дати протягом трьох років. Станом на жовтень місяцТ^ЙОО 
року вже видано чотири томи вищевказаного видаь у • 
дання підготовлено у спеціальних папках з вмонтова'] ' їй в 
них замками на роз'ємних аркушах, які можна буде і ^ у і ю -
вати. Зібрання розповсюджується тільки за передплату. Пе-
р е д п л а т а з д і й с н ю є т ь с я за т а к и м и р е к в и з и т а м и : р /р 
26005010697 в Київській філії ЗУКБ в місті Києві, МФО 321897, 
код ЄДРПОУ 30212820. 

Враховуючи важливість цього видання, воно має бути в 
кожному юридичному відділі підприємства, організації, уста-
нови, тому управління юстиції рекомендує всім юридичним 
службам міста здійснити передплату цього видання, яке нині 
є єдиним офіційним виданням такого типу. 

ПІЛЬГИ 
З ПРИБУТКОВОГО ПОДАТКУ 

В яких розмірах надаються пільги з 
прибуткового податку і з якого періоду 
батькам, які мають дітей віком до 16 
років, а також громадянам, які мають 
інші пільги з прибуткового податку? 

Нині порядок надання пільг з при-
буткового податку для всіх громадян 
незалежно від їхнього соціального ста-
тусу регулюється ст.6 Декрету Кабіне-
ту Міністрів України від 26.02.92р. №13-
92 "Про прибутковий податок з грома-
дян" (зі змінами і доповненнями). 

Про порядок надання пільги бать-
кам, які мають дітей віком до 16 років 
детально роз 'яснено в газеті "Теле-
день-Славутич", №21 від 25 травня ц.р. 
на стор.15. Додамо лише, що оподат-
ковуваний дох ід громадян на д і тей 
зменшується на підставі копії свідоцт-
ва про народження дітей, якщо пільгу 
одержують за місцем роботи чоловіка, 
він додатково подає довідку з місця 
роботи дружини про те, що вона цю 
пільгу не використала. 

Цю пільгу надають починаючи з до-
ходів того місяця, в якому було подано 
документи до бухгалтерії за місцем ос-
новної роботи. 

Водночас вищевказаним Декретом 
передбачено пільги і для багатодітних 
сімей, які мають трьох і більше дітей. 

Під час обчислення прибуткового по-
датку одному із батьків додатково на-
дають пільгу у вигляді зменшення на 
50% суми нарахованого прибуткового 
податку. 

Щодо інших пільг, то згідно із зако-
нодавчими актами про прибутковий по-
даток з громадян пільги установлені в 
розмірі п'яти, десяти, п'ятнадцяти нео-
податковуваних мінімумів доходів гро-
мадян. 

Пільгу в розмірі п'яти неоподатко-
вуваних мінімумів доходів громадян 
мають: 

а) інваліди з дитинства, інваліди І, 
II груп, крім інвалідів війни І групи; 

б) один з батьків, який виховує інва-
ліда з дитинства, і батьків, які вихову-
ють двох і більше інвалідів з дитинства, 
котрі живуть разом з ними і потребу-
ють постійного догляду; 

в) громадяни, які постраждали від 
Чорнобильської катастрофи і віднесені 
до третьої та четвертої категорій; 

г) батьки і один з подружжя військо-
вослужбовців, які загинули чи помер-
ли або пропапи безвісти під час вико-
нання службових обов'язків. 

Пільгу в розмірі десяти неоподатко-
вуваних мінімумів доходів громадян 
мають громадяни, які постраждали від 

Чорнобильської катастрофи і від1"* ні 
до першої та другої категорій. ^ У 

Пільгу в розмірі п 'ятнадцяти ^ " T j -
датковуваних мінімумів доходів ^ іа-
дян передбачено учасникам ty ^вих 
дій, учасникам війни, інваліда;ч«_^іни, 
особам, які мають особливі заслуги пе-
ред Батьківщиною, та особам на яких 
поширюється чинність Закону України 
"Про статус ветеранів війни, гарантії їх 
соціального захисту". 

Усі ці пільги надаються з того міся-
ця, в якому працівник подав до бух-
галтер і ї документи про їх п ідтверд-
ження. 

Пільги надаються лише за місцем 
основної роботи (де ведеться трудова 
книжка), в інших випадках отримані до-
ходи оподатковуються за ставкою 20% 
із повідомленням в податкову інспек-
цію за місцем проживання громадяни-
на, де йому буде зробпено перераху-
нок прибуткового податку, після подан-
ня н и м до п о д а т к о в о ї і н спекц і ї за 
місцем постійного проживання декла-
рації про одержані доходи протягом 
року. З порядком подання декларацій 
ми ознайомимо читачів у наступних 
номерах газети. 

ДПІ в м.Славутичі 

Київська обласна дирекція УДППЗ 
"Укрпошта" оголошує дитячий конкурс 
епістолярних творів під назвою "У цьо-
му листі я пишу тобі про нашу дружбу 
та про відмінності між нами". 

Конкурс проводиться з 20 жовтня 
2000 року по ЗО січня 2001 року. 

Учасниками конкурсу вважаються 
діти віком від 10 до 15 років включно. 

У своїх творах, написаних у формі 
листа уявній чи конкретній людині — 
жителю прийдешнього тисячоліття, діти 
мають розкрити власне бачення харак-
теру людських стосунків, зокрема пока-
зати, наприкпад, що єднає людей, які 
жили чи живуть в різних країнах, в різні 
історичні епохи, поміркувати над тим, які 
риси людської особистості в усі часи 
цінувалися і викликали повагу, та й у 

УВАГА, КОНКУРС! 
майбутньому не втратять своєї приваб-
ливості у спілкуванні. 

Поговорити із співрозмовником, яко-
му адресовано пист, про шляхи розв'я-
зання проблемних питань у стосунках 
між людьми , про духовн і н а д б а н н я 
дружби між представниками різних на-
родів, суспільств, рас, національностей. 

Поділитися своєю думкою чи своїми 
уявленнями про майбутнє, про досяг-
нення науки,культури, які принесе воно 
із собоюГпро зміни у світогляді та в спо-
собі життя лрййдешніх поколінь, запро-
понувати власлі "ідеї вдосконалення 

шляхів розвитку людської СПІЛЬНОТИ, 
аби зробити життя кращим, людей — 
щасливішими. 

Акцентувати увагу на тих чи інших 
аспектах стосунків між людьми, аби 
лише запропонована тема конкурсного 
твору отримала в ньому логічне, май-
стерно виконане відображення. 

Учасник конкурсу має вказати своє 
прізвище, ім'я та по батькові, дату на-
родження (рік, місяць, число), домаш-
ню адресу, телефон, місце навчання. 
Для переможців конкурсу передбачені 
три призових місця: 1-е місце — 500 

грн., 2-е місце — 2 5 0 грн., 3-є м і сце— 
100 грн. 

Листи з творами і позначкою "Кон-
курс ВПС" необхідно надсилати на ад-
ресу: Броварський вузол зв'язку 

КОД УДППЗ "Укрпошта" 
вул.Гагаріна, 20, 
07400, м.Бровари. 
Останній термін відправлення лис-

та на конкурс — ЗО січня 2001 року, що 
має підтверджуватись відбитком кален-
дарного штемпеля на конверті. 

Підсумки конкурсу будуть підведені 
до 1 березня 2001 року. Твір, що зай-
ме перше місце в обласному конкурсі, 
надсилається для участі в заключному 
етапі національного конкурсу. Твори, що 
надійшли на конкурс, авторам не повер-
таються. 

^ Специализированное 
£ предприятие ПРОИЗВОДИТ v j 
- 4 ремонт И УСТРОЙСТВО GJ 
% КРОВЕЛЬ и плиточных 

Ъ ФАСАДОВ £ 
^ Ли МКВ 0№<V 
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УСЛОВИЯ ДИКТУЕТ 
НЕОБХОДИМОСТЬ 

Загрязнение природы, которое сейчас резко 
усилилось, приводит к развитию тяжелых, зачас-
тую хронических заболеваний, требующих разра-
ботки технологий медико-экологической реабили-
тации населения, использования для очищения 
организма безвредных методов детоксикации. 

Сегодня на основе природных минералов но-
восибирскими учеными были разработаны био-
логически активные добавки типа "Литовит". Ре-
зультаты клинических исследований показали вы-
сокую эффективность "Литовита" при многих со-
стояниях. Например, при сахарном диабете при-
ем "Литовита" позволяет снизить дозу инсулина на 
2 — 3 ED и тем самым предупредить возникнове-
ние осложнений. При атеросклерозе после курса 
приема "Литовита" наблюдается снижение уров-
ня холестерина на 21%, причем такое снижение 
стабильно держится от 3 до 6 месяцев»" 

Доказано, что употребление такого минерала 
дает ряд положительных клинических эффектов. 
К ним относятся: повышение устойчивости к стрес-
сам, выраженные радиозащитные свойства, вы-
ведение из организма тяжелых металлов, имму-
номодулирующий, противовоспалительный эф-
фект и другие. 

Результаты научных и клинических исследова-
ний позволяют рекомендовать "Литовит" для про-
филактики профессиональных заболеваний, для 
поддержания тонуса и жизнеспособности организ-
ма. Интересно, что в первую очередь из организ-
ма удаляются радионуклиды, тяжелые металлы, 
а затем избытки низкомолекулярных веществ. 
0 О іеменно наблюдается восполнение дефи-
ци " іактически всех недостающих в организме 
минеральных веществ. 

"Литовит"—натуральный, экологически чистый 
npt , содержащий в своем составе природные 
минеральные комплексы — цеолиты и смектиты 
(если "Литовит" не подделка). 

"Литовит" в своем составе имеет практически 
полный набор минеральных веществ: натрий, каль-
ций, кремний, калий, алюминий, хром, железо, маг-
ний, цинк, никель, бром, медь, кобальт, серу, фос-
фор, марганец, фтор, йод. 

Длительные клинические испытания доказали 
эффективность "Литовита" в сочетании с травами 

и медикаментозными средствами при очень мно-
гих заболеваниях желудочно-кишечного тракта, 
сердечно-сосудистой, нервной, мочеполовой сис-
тем, при различных кожных патологиях, в стома-
тологии, при нарушении обменных процессов, при 
иммунодефиците и аутоиммунных состояниях. 
Оказывает положительный эффект при лямблио-
зе, полинкозе, при лечении мочекаменной и жел-
чекаменной болезней, при ухудшении зрения (осо-
бенно при работе на компьютере). 

Особо хочу отметить воздействие "Литовита" 
на репродуктивную функцию организма. Не вызы-
вает сомнений то, что профилактику детских бо-
лезней необходимо начинать еще во время внут-
риутробного развития. Общеизвестно инстинктив-
ное стремление беременных поесть мела, глины, 
песка, угля. Это обусловлено тем, что организм 
матери устроен так, что не может оставить себе 
то, что нужно растущему организму, в том числе 
макро- и микроэлементов. Отдавая плоду мине-
ральные вещества, организм женщины обедняет 
себя. Проявляется это в хрупкости волос, разру-
шении костной ткани и других неприятных послед-
ствиях. А если организм матери изначально бе-
ден минеральными веществами — что она может 
дать растущему организму? И развивающийся 
плод в свою очередь выбрасывает в кровь мате-
ри токсичные продукты своего развития, что явля-
ется причиной появления токсикозові зачастую 
сильных. 

Цеолиты, входящие в состав "Литовита", посту-
пающие в организм женщины, компенсируют зат-
раты матери на развивающийся плод и в то же вре-
мя вбирают в себя продукты жизнедеятельности 
плода. "Литовит" предупреждает самопроизвольные 
аборты (выкидыши), так как нормализуют тонус 
гладкой мускулатуры, в том числе и матки. 

Еще раз напомню: "Литовит" обладает комплек-
сным воздействием на организм, в результате чего 
увеличиваются структурные и функциональные 
резервы здоровья человека. Консультацию по при-
ему "Литовита" можно получить в каб. № 227 
(взрослая поликлиника) с 8 до 16 часов, или по 
тел. 6-14-67 (кроме выходны^. 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, врач-санолог 

ЛЕЧИМ НАСМОРК... 
Поздняя осень, зима, ранняя 

весна — вот периоды, когда на-
сморк наиболее досаждает на-
селению, хотя подцепить его 
вполне возможно и жарким ле-
то' Частенько насморк прихо-

. n L . незваным гостем" к чело-
в е один, а вместе с грип-
псЙигОРЗ, ангиной или бронхи-
том.-

^ з ч ^ у ч н о м у насморк назы-
ваютринитом, и возникает он от 
попадания на слизистую носа 
внешней инфекции или из-за 
излишней активизации внутрен-
ней, так сказать, постоянно про-
писанной в слизистой оболочке 
носа микрофауны. 

Чаще всего начало болезни 
связано с переохлаждением, 
хотя иногда насморк носит ал-
лергический характер. 

Острый ринит редко продол-
жается больше недели и возни-
кает у практически здорового 
человека один-два раза в год 
при смене сезонов. Если на-
сморк длится больше недели, то 
его можно считать хроническим. 
Хрониками обычно становятся 
лица, работающие на открытом 
воздухе или на сквозняках. При-
сутствует он у заядлых куриль-
щиков, злостных алкоголиков, а 
также у людей с ослабленным 
иммунитетом. 

Для профилактики ринита 
нужно всего лишь полноценное 
питание, двигательная актив-
ность и особо — закаливающие 
процедуры. Эти рекомендации 
больные, как правило, игнориру-
ют. Пустячный ринит может пе-
рерасти в хроническую форму и 
даже спровоцировать развитие 
достаточно тяжелых трудноиз-
лечимых болезней — таких как 
гайморит, синусит, фронтит. И 
встает гамлетовский вопрос: 
"Лечить или не лечить насморк?" 
— ответ однозначный: обяза-
тельно лечить. 

Н а р о д н а я медицина 
вполне способна спра-
виться с острой фор-
мой ринита . Важно 
одно — начать лече-

ние как можно раньше. В стари-
ну лечили чаем из сухой мали-
ны, овсяной водой, нюхатель-
ным табаком. Можно подышать 
парами уксуса, налитого на го-
рячую сковороду. В настоящее 
время медицина п р е д л а г а е т 
вдыхать запах лука или чесно-
ка. Можно разобрать головку 
чеснока на дольки и высвобо-
дить сердцевину — сухой стер-
женек с остатками корешков. 
Конец его поджечь и сразу за-
дуть и вдыхать дым от тлеюще-
го стерженька. 

От сильно запущенного на-
сморка поможет обыкновенное 
хозяйственное мыло. Намочить 
его, густо намылить палец и доб-
росовестно промыть им обе ноз-
дри. Вышеизложенные процеду-
ры проводить по нескольку раз 
в день до полного выздоровле-
ния. Эти процедуры детям луч-
ше не делать. Можно в детские 
носики закапать по нескольку 
капель свежевыжатого сока ка-
пусты или свеклы. 

Можно в носки насыпать су-
хой горчицы и ходить в них до 
излечения. Можно на пару часов 
к пяткам приложить свежие гор-
чичники. Но после снятия гор-
чичников нужно походить в быс-
тром темпе некоторое время. 
Лучше это делать перед сном. 

Можно использовать и соле-
ную воду. В стакане воды ра-
створить чайную ложку соли и из 
ладони втягивать по горсточке 
раствора в обе ноздри пооче-
редно. Дискомфорта не возника-
ет, а излечение наступает быст-
ро. Если эту процедуру прово-
дить один раз в день в тече-
ние длительного времени, 
она будет способство 
вать профилактике 
простудных за-

л 

болеваний, поможет избавить-
ся от хронического насморка, а 
восточная медицина даже реко-
мендует и для омоложения и 
долголетия. Другое старинное 
профилактическое средство от 
насморка, и даже хронического, 
— это тертый свежий хрен с ли-
монным соком. К 150 — 200 г 
тертого хрена добавить сок 2 — 
3 лимонов. Принимать смесь 
натощак 2 раза в день по 0,5 
чайной ложки. Лучше это делать 
осенью и ранней весной. 

Насморк, как и все болезни, 
истощает организм, поэтому во 
время лечения нелишним будет 
поддержать свой организм вита-
минами и м и к р о э л е м е н т а м и . 
Предложу вам еще один рецепт, 
который содержит полный на-
бор витаминов и микроэлемен-
тов: взять по 300 г кураги, изю-
ма, грецких орехов и 2 лимона с 
цедрой и прокрутить на мясоруб-
ке, затем добавить 300 г меда, 
перемешать, хранить в холо-
дильнике. В течение дня прини-
мать по 1— 2 чайных ложки. 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, 
врач-санолог 

ІУМАИТЕ САМИ 
Кажется, обещанная медика-

ми эпидемия гриппа, намеревав-
шаяся захлестнуть Украину уже 
в октябре — ноябре, где-то за-
держивается. Во вся случае, ки-
евские терапевты и педиатры 
явно не регистрируют повышен-
ной заболеваемости гриппом и 
ОРВИ, а о преодолении эпиде-
мического порога речь, слава 
Богу, и вовсе не идет. Так что мы 
получили передышку — уж не 
для того ли, чтобы решить, де-
лать нам прививки от гриппа или 
не делать? Как сообщила газе-
та "Факты", в Киеве такая при-
вивка будет стоить в пределах 
от 60-ти до 74-х грн. Приблизи-
тельно в такую же сумму, по дан-
ным черниговской санстанции, 
обойдутся противогриппозные 
прививки и для черниговчан. В 
указанных городах прививки бу-
дут проводится централизован-

но, точно также будет и закупать-
ся вакцина — с использованием 
системы предварительных зая-
вок. Во всяком случае, в черни-
говских аптеках противогриппоз-
ные вакцины (сыворотки) прода-
ваться не будут. 

Может, не стоит прививаться 
— все-таки не "Сидней" на нас 
надвигается, как в 1999 году, — 
с тем вирусом Европа на встре-
чалась 20 лет. Нынче к нам, вро-
де бы, идут "старые знакомые" 
вирусы. Может, попробовать про-
филактикой заняться? Капли "Бе-
реш плюс" — 18 — 25 ф н (в за-
висимости от емкости флакона), 
поливитамины типа "Мультитабс" 
— 6т 15 (детские) до 35 (взрос-
лые, большая емкость). Какой-
нибудь бальзам, стимулирующий 
иммунную систему: "Биттнер" — 
25 — 40грн. , "Вигор"—6 грн. "Им-
мунал" — 10 грн. В общем, hpo-

филактика тоже недешева—по-
чти одно на одно и выходит. 

А уж если лечиться! Достаю 
выписанные мне врачом про-
шлогодние рецепты: "Флюколд" 
(2 фн.), Тизин " (9 грн.), "Колдакт" 
(7 грн.), "Эффералган" (9 фн.), 
"Бисептол" или Т р о с е п т о л " (8 
грн.), "Лазолван", "Appipulmol" 
(или другие сиропы от кашля) — 
7 — 13 грн. Если бы я все это 
таки приобрела, то потратила 
бы куда больше, чем на пресло-
вутую прививку . О пользе от 
всего этого вала медикаментоз-
ных препаратов для печени, по-
чек, желудка и вовсе не хочется 
думать... 

Так делать прививку или нет? 
Стоит, видимо, все же посове-
товаться с лечащим врачом. 

Размышляла 
Майя РУДЕНКО 

•л Став V** 

і я м * 

ИСКУССТВО 
ПРИНИМАТЬ ЛЕКАРСТВА 
Это должен знать каждый! 

В е р е с а е в в "Записках вра-
ча" в с п о м и н а е т о п р о б л е м е , 
с к о т о р о й с т а л к и в а л с я каж-
д ы й з е м с к и й врач: б о л ь н ы е , 
ж е л а я с к о р е е в ы з д о р о в е т ь , 
п р и н и м а л и п р о п и с а н н ы е пи-
л ю л и за один прием . Многие 
из нас у п о д о б л я ю т с я т е м н ы м 
к р е с т ь я н а м п р о ш л о г о в е к а , 
з а н и м а я с ь с а м о л е ч е н и е м , 
б е с к о н т р о л ь н о у п о т р е б л я я 
лекарства . С а м ы е грамотные 
и з у ч а ю т а н н о т а ц и ю , з а б ы -
в а я , ч т о е е п и ш у т не д л я 
больно го , а д л я врача . Толь -
ко врач в с о с т о я н и и р а з о б -
раться в п р о б л е м е противо -
п о к а з а н и й л е к а р с т в а , о с о -
б е н н о е с л и вы п р и н и м а е т е 
сразу несколько препаратов . 
Есть особенности и примене-
н и я л е к а р с т в п о ж и л ы м и 
людьми . Им, как правило , на-
з н а ч а ю т д о з ы м е н ь ш и е , чем 
б о л ь н ы м среднего возраста . 
На многих упаковках написа-
но "по назначению врача". До-
верьтесь этому совету . Нару-
ш е н и е п р а в и л п р и м е н е н и я 
л е к а р с т в е н н ы х п р е п а р а т о в 
приводит к нейтрализации их 
в о з д е й с т в и я , в л у ч ш е м слу-
чае, а о худшем д а ж е вспоми-
нать не хочется . Неправиль-
ное применение и дозировка 
несут у грозу в а ш е й жизни ! 

В а п т е к а х п р о д а ю т с я ле-
карства , р а з р е ш е н н ы е к упот-
р е б л е н и ю . Но это в о в с е не 
о з н а ч а е т , что все их вы дол -
ж н ы принимать . Первое пра-
в и л о прй'£.ча л е к а р с т в : 
только по н а з н а ч е н и ю г р з ч а ! 

Итак , м о ж н о — это не зна-
чит нужно! 

Правило второе: необхо-
д и м о з н а т ь , к о г д а пить , как 
з а п и в а т ь и ч е м заедать . 

КОГДА ПИТЬ 
Перед едой (это значит 

за 20 — 30 м и н у т д о е д ы и 
спустя 2 — 3 часа после пос-
л е д н е г о п р и е м а пищи) назна-
ч а ю т п р е п а р а т ы , к о т о р ы е 
д о л ж н ы б ы с т р о в с а с ы в а т ь с я 
в кровь . При п у с т о м желудке 
п р и в р а т н и к , р а с п о л о ж е н н ы й 
в месте п е р е х о д а ж е л у д к а в 
12 -перстную кишку , открыт , и 
л е к а р с т в о п р о н и к а е т в 12-
п е р с т н у ю р а н ь ш е п и щ е в о й 
массы. С л е д о в а т е л ь н о , быс-
трее в с а с ы в а е т с я в кровь . 

П о с л е е д ы (то есть в те-
ч е н и е 30 м и н у т п о с л е еды) 
н а з н а ч а ю т п р е п а р а т ы , кото-
рые р а з д р а ж а ю т с т е н к и же -
л у д к а и 1 2 - п е р с т н о й кишки . 
П р и н и м а я т а к и е п р е п а р а т ы 
(в их ч и с л о в х о д и т ч а с т о 
у п о т р е б л я е м ы й а с п и р ^ н 

о р т о ф е н , д и к л о ф ^ - г і а ; > " ' 
еды, мы с п о с о б , ' -
з о в а н и ю •* 

приятных б о л я ч е к . 
В н а ч а л е и во в р е м я 

е д ы н а з н а ч а ю т п р и е м л е -
к а р с т в , н о р м а л и з у ю щ и х пи -
щ е в а р е н и е ( п е п с и н , с о л я -
ная кислота ) , а р е г у л и р у ю -
щ и е п и щ е в а р е н и е ( ф е с т а л и 
ему п о д о б н ы е ) п р и н и м а ю т с 
п о с л е д н и м и п о р ц и я м и е д ы . 

Н е к о т о р ы е п р е п а р а т ы 
т р е б у ю т о с о б о й т о ч н о с т и 
приема . 

Д и б а з о л о к а ж е т б л а г о -
т в о р н о е в о з д е й с т в и е , е с л и 
SiJ п р и н и м а е т е его з а 2 ч а с а 
до еды'. 

К у р а н т и л п р и н и м а ю т за 
час до еды. 

Т р о к с е в а з и н — с п е р в ы -
ми к у с о ч к а м и п и щ и : р а з ж е -
вав кусок х л е б а , п о л о ж и т е в 
рот капсулу и п р о г л о т и т е их 
вместе , л е к а р с т в о и р а з ж е -
в а н н ы й х л е б , или п о л о ж и т е 
к а п с у л у в р о т в м е с т е с л о -
ж е ч к о й л ю б о й к а ш и и п р о г л о - ' 
тите . 

О нас з а б о т и т с я не "Те-
фаль" , как у в е р я е т р е к л а м а , 
— к а ж д ы й с о в е р ш е н н о л е т -
н и й д о л ж е н з а б о т и т ь с я о 
себе сам. 

ЧЕМ З А П И В А Т Ь 
К а п с у л ы , п о р о ш к и , т а б -

л е т к и з а п и в а ю т , ч т о б ы быст -
рее их растворить . Д л я • • , * о г й 

п о ч т и в с е г д а л у ч і ^ е 

" З а п и т ь б о л ь ' ^ и ; и к ' о л и ч е ; 

2 0 0 - г : 

^ с т в " е м обра-
лзвы и п р о ч и х не-

э т о б о л е е 
• H ^ M O B Q r o с т а к а н а , не-

ооГі'ьшое к о л и ч е с т в о в о д ы — 
м е н ь ш е стакана . 

А с п и р и н о б и л ь н о з а п и в а -
ют в о д о й . Если в а м п р и д е т в 
г о л о в у ф а н т а з и я з а м е н и т ь 

в о д у м о л о к о м — д е й с т в и е 
т а б л е т к и тут же нейтрализу -
ется и п р и е м л е к а р с т в а ока-
ж е т с я б е с п о л е з н ы м . 

Л е ц и т и н п о й д е т на 
пользу , если запить его ке-
ф и р о м и л и л ю б ы м с о к о м . 
Есть л е к а р с т в а , т р е б у ю щ и е 
кислых или щ е л о ч н ы х мине-
р а л ь н ы х вод . Но в п р и е м е 
этих лекарств (салицилами-
д ы , с у л ь ф а н и л а м и д ы ) 
столько тонкостей , что луч-
ше л и ш н и й раз проконсуль -
т и р о в а т ь с я с в р а ч о м . 

Л е к а р с т в а не л ю б я т спир-
тного . Н е к о т о р ы е при д а ж е 
н е б о л ь ш и х д о з а х с у х о г о 
вина п р е в р а щ а ю т с я в опас -
ные п р е п а р а т ы . 

ЧЬЙ" З А Е Д А Т Ь 
Е£ли вы' п р и н и м а е т е про-

т и в о о п у х о л е в ы е п р е п а р а т ы 
(метопрексат , ф т о р у р а ц и л и 
др . ) — и с к л ю ч и т е из м е н ю 
о в о щ и , о с о б е н н о з е л е н ы е 
(укроп, салат и т .п. ) . Замени-
те их фруктами , я годами . 

Ниаламид снижает актир.. 
ность ф е р м е н т а м о н г у а м и _ 
н о к с и д а з ы , к о т о р о й р а з р у -
шает яды, с о ' о Д а - а е м ы е м 0 . 
лочными."продуктами. Поэто-
М У Z п е р и о д курса л е ч е н и я 
д е п р е с с и и н и а л а м и д о м надо 
и с к л ю ч и т ь м о л о ч н о к и с л ы е 
продукты , пиво , вино . 

Б о л ь ш и н с т в о п р е п а р а т о в 
не т р е б у ю т с п е ц и а л ь н о й д и -
еты , но, на в с я к и й с л у ч а й , 
у точните у врача , п р о п и с ы -
в а ю щ е г о вам лекарство . 

Д о б р о г о вам з д о р о в ь я ! 

В а л е н т и н а К У З Н Е Ц О В А 


